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■辉煌 50年·科技记者看西藏

今年是反法西斯战争胜利

70 周年、西藏自治区成立 50 周

年，承担着保家卫国重任的“甘

巴拉英雄雷达站”，在海拔 5374

米的甘巴拉山顶上屹立了 40

年。而 8年前，由中国电子科技

集团公司在这座世界最高人控

雷达站上架起的第一部无人值

守雷达，则成了西藏地区信息

化战争时代新的“烽火台”。

坐落于青藏高原的甘巴拉,

空 气 含 氧 量 只 有 海 平 面 的

48%，素有生命禁区之称。1965

年 10 月，全世界海拔最高的人

控雷达站在甘巴拉山顶上建

成。40 年来，这座雷达站担负

了对空警戒和西藏空中航线的

飞行引导任务，先后安全引导

民航班机、战斗机和专机几十

万架次。1994 年 6 月被中央军

委授予“甘巴拉英雄雷达站”荣

誉称号。

青 藏 高 原 平 均 海 拔 4500

米，与缅甸、不丹、尼泊尔、印

度、巴基斯坦、阿富汗、塔吉克

斯坦等 7 国交界，军事地位重

要，但由于高原地区环境恶劣，

对空情报雷达网建设面临很大

困难。在许多具有军事价值的

地区，由于无法解决人员长期

驻守的保障问题而不得不放弃

部署雷达，导致青藏高原的广

大地区雷达站点稀少，情报保

障盲区较多。一旦战争爆发，

航空兵部队在该地区作战难以

得到有效情报保障。

于是，在海拔 5374 米这一

生命禁区，几十年来，几代雷

达站官兵以健康和生命为代

价，坚守阵地，保证了祖国领

空的安全。该站地处无人区，

平均年封山时间 6 个月，后勤

保障十分困难，费用高昂，要

从根本上将官兵从恶劣的环

境下解放出来，必须发展高原

无人值守雷达。

无人值守雷达可以实现雷

达情报传递自动化和雷达控

制 、监 视 及 故 障 诊 断 的 远 程

化，做到无人或少人值守，从

而大大改善艰苦雷达站官兵

的工作生活条件。张金元说,

将无人值守雷达纳入到构建

边境艰苦地区未来防空预警

体系中，对于提高对空情报保

障能力意义重大。

然而，我国对空情报网的构成是以固定雷达站为

主，机动雷达站为辅，受国内工业发展水平的限制，无

人值守雷达长期以来一直处于国内空白，对空情报雷

达网中的所有雷达站均为有人值守雷达站。2007 年，

中国电子科技集团公司一批年轻人，远赴千里，不畏艰

难，在这里架设起了第一部无人值守雷达。

“架设八年，这部雷达填补了我国无人值守三坐标

雷达的空白，为加强边远艰苦地区的空情保障能力，完

善我国国土防空体系发挥了巨大的作用。”无人值守雷

达项目总设计师、中国电科 38 所张金元告诉科技日报

记者,今年无人值守雷达“家族”还将再添三员大将，在

西藏雪域高原首次进行批量装备，形成雷达防空组网，

为中国领空的安全再添新力。

为无人值守雷达研制架设任务，中国电科在甘巴

拉雷达站进行了高原环境试验和部队试验，对高原无

人值守雷达的无人值守能力、探测威力精度、抗干扰性

能、配套设备等主要性能指标和环境适应能力进行了

全面的考核。整个试验历时 14 个月，经受了雷雨、大

风、冰雪、低温低气压、强紫外线等恶劣环境的考验，累

计开机 4000多小时。

“研制和架设成功的第一部高原无人值守雷达具

有遥控遥测功能全、任务可靠性高、环境适应能力强、

阵地环境监测功能完善等特点。它以其完善的无人值

守功能，从根本上解决了我国广大高原、高山等人员生

存条件恶劣地区雷达站驻守人员健康、安全、后勤保障

等难题。”张金元表示,该雷达的研制成功，对促进我国

无人值守雷达的发展，加强边远艰苦地区的空情保障

能力，完善我国国土防空体系发挥巨大的作用，填补了

我国无人值守三坐标雷达的空白。

在生命禁区架设一部无人值守雷达难度可想而

知，适应恶劣的环境和实现无人值守是摆在项目组面

前的两大难题。

张金元回忆道，山上的天气十分恶劣，这对雷达的

正常工作是极大挑战，由于缺氧，电站不可能和平原地

区一样正常工作，高紫外线也会对雷达各种材料造成

伤害。为此工程师们想了很多办法，对油机、电缆等进

行相应处理以适应这样的环境。雷电是项目组最头疼

的事情。经常一声巨响，所有的电视全被雷电炸坏。

在这样多雷的环境下，项目组采用了多单元接地、挖很

深的地垄、给干燥的土地撒盐水等一系列措施，“这么

多年以来，雷达基本上没有遭受过雷电的破坏。”张金

元说道。

“做到在山下就可以控制雷达全部操作，这是一

个不小的挑战，”张金元表示,这对雷达的自动化程

度要求特别高。他们通过设计自动化电站、自动灭

火系统、自动加油系统、环境监测系统等来实现雷达

的自动化运作，再通过强化软件设计，将远程控制功

能 完 全 实 现 。 从 此 以 后 ，雷 达 站 的 官 兵 就 可 以 从

5374 米的山上来到海拔 3500 米的山下进行正常操

作,并且继承了我国最先进雷达之一的所有先进性

能，具有高机动性。

从此，在甘巴拉，不再需要战士艰难值守，唯有雷

达在雪域高原“深呼吸”。
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新华社北京8月23日
电 （记 者沈楠 汪涌 刘
旸）这是苏炳添的一小步，

这 更 是 中 国 田 径 的 一 大

步！鸟巢今晚被一团红色

火焰“点燃”！

中 国“ 飞 人 ”苏 炳 添

“面目狰狞”地冲向终点，

一头撞进了世锦赛百米决

战！这是属于中国田径的

荣光！这甚至是亚洲人第

一次挺进世锦赛（室外）男

子百米“飞人”决战！ 曾

经“遥不可及”的梦想在电

光火石间成就。

9 秒 99！一袭红衣的

苏炳添再次踏破十秒，以

平个人最好成绩和全国纪

录的速度完成了将被载入

中国田径史册的一百米。

和 伦 敦 奥 运 会 半 决 赛 一

样，23 日晚，苏炳添再次站

在牙买加“闪电”博尔特身

边 。 历 史 总 有 惊 人 的 巧

合，但这次，“中国速度”拒

绝巧合！

2012 年 8 月 4 日 的 伦

敦之夜，成为奥运会男子

百米半决赛中国第一人的

他被挡在决赛大门之外。

三年之后的北京之夜，他

瞪着大眼、龇嘴咬牙第四

个冲过终点，幸运地改写

历史。站在起跑线上，身

高 1 米 72 的苏炳添比身边

的世界头号“飞人”整整小

了三个号，两人同享了鸟

巢 分 贝 最 高 的 欢 呼 。 枪

响，苏炳添用了 0.159秒才弹射出去，反应为本组八人最

慢，但他衔接顺畅，大半程保持前三，甚至压着右边的

博尔特。最后不到 20 米，身高腿长的“纪录之神”瞄着

左侧大踏步完成超越，以 9秒 96抢到小组头名。苏炳添

和美国人布鲁梅尔同样跑出 9秒 99，以撞线的微弱差异

排在第四。第三组第三名法国人维科计时也是 9 秒

99。以千分之一秒计，他和苏炳添同为 9秒 987，两人和

布鲁梅尔以及三个小组的前两名一共 9 人晋级决赛。

而亚洲纪录保持者、卡塔尔人奥古诺德跑出 10秒 00，被

挤出决战。

这是属于苏炳添的突破之年。不到 3 个月之前，

他在国际田联钻石联赛美国尤金站决赛中成为第一

个冲破 10 秒大关的亚洲非归化选手，成为有史以来

一百多个跑进 10 秒的人类之一。

0.01秒的压缩，是一个历史性的飞跃。这是属于中

国“双子星”的时代。6 天之后将满 26 岁的苏炳添和 28

岁的北京小伙张培萌没有演绎“瑜亮之争”，而是联手

把中国男子百米成就步步推升。2013 年，张培萌在莫

斯科世锦赛半决赛中把全国纪录提高到 10 秒 00，但以

千分之九秒、甚至不到一个鼻尖的差距无缘决赛。正

是这一成就和遗憾激发出苏炳添的潜力，“接力”完成

了中国男子短跑的历史性跨越。
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新华社洛杉矶 8月 22 日电 （记者郭爽）在美国

华盛顿州斯波坎市举行的第 73 届世界科幻小说大会

22 日宣布，中国作家刘慈欣凭借科幻小说《三体》获

得科幻文坛最高荣誉雨果奖，这是中国人首次获得

这一奖项。

本次获长篇小说类雨果奖的是英文版《三体》系列

的第一部。作为译者的刘宇昆代表刘慈欣参加了本届

世界科幻小说大会并上台领奖。刘宇昆现场宣读了刘

慈欣的获奖感言：“雨果奖是科幻界的一座灯塔，但我

从没想到自己会得到这个奖。”

刘宇昆在此前接受媒体采访时说，《三体》在中

国有成千上万“粉丝”，自己也是其中之一。这部小

说讲述的是一个具有大想象力的故事，谈论的是人

类面临的共同问题。同时，《三体》的故事植根于中

国古代和近代历史，怀有强烈情感，让人回味无穷。

刘 慈 欣 的 科 幻 小 说《三 体》系 列（又 名“ 地 球 往

事”三部曲）由《三体》《黑暗森林》《死神永生》三部

小说组成。故事视角宏大，从中国视角讨论科幻的

一个基本问题，即人类和宇宙的命运。

英文版《三体》去年在美国出版后，掀起一股中国

科幻热，先后获得星云奖、雨果奖、轨迹奖、坎贝尔奖、

普罗米修斯奖 5个国际幻想文学奖项提名。《三体》系列

第一部的英文版在亚马逊电子商务网站上所获评价平

均为四星半（满分为五星），书评人和读者对《三体》的

好评均占多数。

为纪念 20 世纪世界著名科幻作家雨果·根斯巴

克，由世界科幻协会颁发的这一科幻文坛奖项被命

名为雨果奖。2015 年的这一奖项由世界科幻协会的

5950 名成员投票评出，创下投票数最高纪录。在世

界科幻界，雨果奖和美国科幻奇幻作家协会设立的

星云奖被公认为最具权威和影响力的两项世界性科

幻大奖。

中国小说《三体》获科幻最高荣誉雨果奖

（上接第一版）中国人民正在为实现中华民族伟大复兴

的中国梦而奋斗，需要从历史中汲取智慧，需要博采各

国文明之长。欢迎各位专家从对历史的感悟中为我们

提供真知灼见。

国 务 院 副 总 理 刘 延 东 在 开 幕 式 上 宣 读 了 习 近

平 的 贺 信 并 致 辞 。 她 指 出 ，中 国 5000 多 年 的 文 明

史，是自强不息的奋斗史、追求和平的发展史、互学

互鉴的交流史，塑造了融入中华民族血脉的文化基

因 ，形 成 了 当 代 中 国 的 价 值 理 念、制 度 选 择 和 发 展

道 路 。 她 希 望 各 国 学 者 交 流 对 话、传 承 创 新 ，加 强

国际学术合作，为促进多样文明和谐共生作出更大

贡献。

玛丽亚塔·希耶塔拉在致辞中回顾了中国文化与

其他国家文化之间的交流与互动，指出中国政府倡导

的“一带一路”建设将促进沿线国家的经济繁荣和区域

经济合作。她强调本届国际历史科学大会将在促进不

同文化的跨国交流中发挥重要作用。

国际历史科学大会创办于 1900 年，每 5 年举办

一 届 ，是 国 际 上 影 响 最 大 的 历 史 学 盛 会 。 本 届 大

会 是 国 际 历 史 科 学 大 会 首 次 在 亚 洲 国 家 举 办 ，由

国 际 历 史 学 会 主 办 ，中 国 史 学 会 和 山 东 大 学 承

办。来自世界 90 个国家和地区的 2600 余名代表出

席会议。

第二十二届国际历史科学大会开幕

（上接第一版）
施一公领导的课题组从 2009年开始进入剪接体研

究的核心领域。这是一个除导师外，完全由年轻博士

生组成的团队。3 人中，年龄最大的闫创业今年 30 岁，

而杭婧和万蕊雪则分别是 26岁和 25岁。

正是这 3 位“85 后”的年青人，在施一公这位“65

后”老师的带领下，实现了生命科学基础原理研究领域

的一个重大突破。

潜心静气“不抛弃、不放弃”

对于攻克这个极具挑战性的世界级难题，至少要

解决两大困难。首先，拿到剪接体就不容易，因为它形

态多变、成分复杂。其次，拿到了剪接体之后，有能力

解析其结构吗？

杭婧用“黑夜中的摸索”来形容那段日子。前期样

品的制备主要由她和万蕊雪承担，她们要在无数次的

实验中，寻找到成熟的样品处理方法。每次做完实验，

她们与施一公讨论都会是一次全面的检验。“施老师会

提出很多细节的问题，帮助我们发现设计上的漏洞和

问题，让我们下一次的实验能够得到更好的结果。”万

蕊雪说。

“这些年轻的学生们真的都干得很苦。这中间有

很长时间，他们什么成果都没有，我知道他们的压力都

非常大。”施一公说。

到了课题的攻坚阶段，团队成员每天在实验室工

作 14—16 小时。即便在这样的工作状态下，也没有人

敢松懈。“我们都很有危机感，知道这个课题的重要性，

也知道很多团队都在做，而科学上只有第一没有第二，

如果我们自己不沉下心来努力，一旦别人首先发表，我

们之前的工作意义就会大打折扣。”万蕊雪说。

“总之，就是不管多么困难，我们自己都要‘不抛

弃、不放弃’！”杭婧说。她们的坚持终于有了回报，今

年 3月底，当她们第一次在电镜下看到了蛋白大致的样

子时，“心里立刻产生了曙光”。

胆大心细 不惧挑战

其实，早在 10多年前，施一公就曾想对剪接体结构

进行研究。

“但那时条件不成熟，还没有足够的胆量。6 年

前决心进入该领域研究，是因为胆量够大。我的团

队中，有一个做计算的，两个做纯化的，经过多年的

科研训练，他们的技术可以说是炉火纯青。而且我

们还有亚洲第一台调试成功、稳定运行的冷冻电镜

平台，这些都为我们的成功打下了坚实的基础。”施

一公说。

在杭婧看来，施一公选择这样一个极具挑战性的

课题，不仅是“胆大”，还有“心细”。“胆大”是建立在眼

界开阔、目光精准的基础上，“心细”则体现在对课题方

向和时机的把握与掌控上。

施一公的“胆大心细”也影响着整个团队。“样品出

来后，不是最理想的状态，学生有点不敢试。我和闫创

业讲，不妨试试，最多就是不成功，分辨率只要有 15 埃

就很好了。但是整个 4 月份就像‘白日梦’一样，从 12

埃到 7 埃、再到 5.3 埃、一直到 3.6 埃，整个过程势如破

竹。”施一公说。

论文发表后，不少国内外的同行认为这是一项将

被诺贝尔奖考虑的成果。但是在施一公看来：“科学工

作者不可能为了诺奖而去做研究。科研过程中获得的

喜悦是很难用中彩票、得大奖来形容的。”

对于下一步的工作计划，施一公表示，目前他们完

成的是几个主要剪接体的共同部分，接下来希望能够

看清楚它们之间的不同部分。

（科技日报北京8月23日电）

四个人的团队和一个世界级的难题

（上接第一版）
李克强指出，以信息技术与制造技术深度融合为特

征的智能制造模式，正在引发整个制造业的深刻变革。

3D 打印是制造业有代表性的颠覆性技术，实现了制造

从等材、减材到增材的重大转变，改变了传统制造的理

念和模式，具有重大价值。促进中国制造上水平，既要

在改造传统制造上“补课”，同时还要瞄准世界产业技术

发展前沿，加快 3D 打印、高档数控机床、工业机器人等

新技术新装备的运用和制造，以个性化定制对接海量用

户，以智能制造满足更广阔市场需求，以绿色生产赢得

可持续发展未来，使中国装备价格优势叠加性能、质量

优势，为国际产能合作拓展更大空间，在优进优出中实

现中国制造水平跃升。

李克强说，把脉大势、了解新知首先是要加强学习，

国务院举行专题讲座，是新形势下提高政府决策和施政

科学性、有效性的一项举措。各部门各单位都要采取多

种形式开拓视野、学以致用，不断提高干事创业的素质

和促进经济社会发展的能力。

刘延东、汪洋、马凯、杨晶、常万全、杨洁篪、郭声琨、

王勇和国务院各部门、中央企业、金融机构主要负责同

志参加专题讲座。

（上接第一版）

“手无寸铁”的居民如何应对？

冯维春认为，化工品爆炸一般物理爆炸和化学

爆炸同时进行。就本次爆炸而言，分离器着火爆炸

本身是物理爆炸，化学爆炸就是容器中的丙烯腈遇

到高温爆炸产生了化学反应，并放出有毒气体，长

时间吸入能引起恶心、呕吐、头痛、疲倦等症状。他

对润兴化工周围的居民有两个建议：第一，如果家

中备有防毒面具，第一时间佩戴，并迅速撤离现场；

第二，可以用厚的湿毛巾捂住口鼻，并迅速撤离现

场。

姚金水建议普通居民尽可能向远处撤离，至于何

时回家要及时关注环保部门的检测结果。他表示：“丙

烯腈有自己的‘克星’，有些酶会专门分解丙烯腈。具

体如何应对，环保部门应该有对策。”

化工企业如何科学布局？

冯维春说，早在 2008 年，《国务院安委会办公室关

于进一步加强危险化学品安全生产工作的指导意见》

便规定化工企业必须“退城入园”：“新的化工建设项目

必须进入产业集中区域或者化工园区，逐步推动现有

化工企业进区入园。”

危化品企业应该距离公众多远？《危险化学品经营

企业开业条件和技术要求》第 6.1 条规定：“大中型危险

化学品仓库应与周围公共建筑物、交通干线（公路、铁

路、水路）、工矿企业等距离至少保持 1000 米。”冯维春

认为，化工企业应该远离城区，远离居民区，在城区的

下风口兴建，防患于未然。

在爆炸发生的第一时间里，淄博消防支队发布消

息已派 7个消防中队前去救援。冯维春发现，在国内消

防系统内部，并没有专门的化学消防类别，他认为，有

些化学品遇水便会发生化学反应并形成大量毒性物

质，他建议，在专门的化工园区建设专业的化工消防

队，用专业的队伍对付化学品火灾。

督察组前脚刚走，爆炸就发生了

实际上，爆炸发生前，山东省乃至淄博市、桓台县

对化工和危化品领域的检查“一场接一场”。

在事故发生的 11天前，也就是 8月 11日，山东省召

开了上半年安全生产形势通报新闻发布会，会议上山

东省政府安委会副主任、省安监局局长李世瑛在谈到

“狠抓化工和危化品领域安全监管”时曾表示：“针对危

险化学品领域事故多发势头，我省研究制定了特殊作

业和罐区安全管理的 10 条硬措施，部署开展了为期半

年的安全执法大检查活动。”

而 就 在 天 津 爆 炸 次 日 ，即 8 月 13 日 ，润 兴 化 工

所 在 的 桓 台 县 召 开 危 化 品 企 业 主 要 负 责 人 安 全 生

产座谈会；两天后的 8 月 15 日，淄博市安全生产委

员会印发《全面开展安全生产大检查深化“打非治

违”和专项整治工作方案》的红头文件；当日，淄博

市还召开全市安全生产电视电话会议，就开展好全

市 危 化 品 和 易 燃 易 爆 等 领 域 安 全 专 项 整 治 工 作 作

出具体部署。

8 月 17 日至 21 日，山东省国土资源厅厅长刘俭朴

一行 6 人，到淄博市督查安全生产工作，据《淄博日报》

22 日头版报道称：督查组“深入桓台、临淄、淄川等区

县，对部分化工企业、危化品运输企业、矿山、涉爆粉尘

类企业以及道路交通工作进行安全生产督导检查”。

督察组指出，“淄博市把安全生产工作放在重中之重位

置，高标准严要求，规章制度细化，措施扎实有力，安全

工作有效平稳”。

但督察组前脚刚走，爆炸就发生了。

（科技日报济南8月23日电）

淄博化工厂爆炸，“罪魁祸首”是谁？

（上接第一版）
盛夏的阅兵村，水泥地表温度经常爆表，鸡蛋在铁

马扎上，1 小时晒成黄“果冻”。高温酷暑进行军姿训

练，对于平均年龄 49.3 岁的女将校领队，无疑是生理和

心理双重考验战。1升容量的大水杯，她们每天要喝掉

四五杯，训练强度由此可见一斑。她们自知年龄大、身

体弱、体力差，4人每天晚上慢跑 3公里以上。

“这样为什么不对？”“有没有更好办法？”没想到过

几天，教练权威一再受到“挑战”。教练说，领队们时不

时蹦出的医学专业名词，真让人招架不住，倒逼着人加

强学习。对不科学的训练方法，女将校们以严谨创新

的科研态度和精神，搬出大部头医学书籍，运用解剖

学、神经学等学科知识进行疱丁解牛的剖析，总结创新

的新训法让人感觉点准“穴位”，以往的苦练变成了巧

练。高学历、高智商、高能力，在女将校训练中体现得

淋漓尽致。

9 月 3 日，白求恩医疗方队四位博硕女将校领队的

亮相，令人期待。

阅兵村里的博硕将校

8月 23日，在北京举行的2015年国际田联世界田径锦标赛男子100米决赛中，首次进入决赛的中国选手苏炳添以10秒06的成绩获得第九名。图为苏炳添在比赛后
庆祝。 新华社记者 李明摄


